

## LA VENTA DE PAPA

Comprendiendo la importancia que tienen los medios de comunicación social para transmitir un mensaje, no podemos menos de pensar que cada contenido requiere un contexto diferente.

Por eso sentimos cierta incomodidad y desconcierto cuando, en vísperas de la visita del Papa a Venezuela, se ha montado una campaña propagandística en la que, entre clamores que nos constriñen a comprar un detergente o no perdernos las ofertas fabulosas de una cadena de supermercados, se nos invita también, con voz de fondo más dulce y atractiva que la de los adustos profetas, a convertirnos y renovar nuestra fe.

Porque no sólo la voz es más dulce. También el contenido.

Muestra fehaciente de ello es la versión edulcorada de la "Oración para la Misión Nacional" que nos están ofreciendo últimamente.

Al rogar por "los hombres y mujeres de Venezuela" omite el hermoso texto oficial del Episcopado, sin duda por distracción, la parte donde se dice: "Que todos tengan techo, pan y trabajo. Que haya justicia para todos". Al hablar de la Iglesia pasan igualmente por alto que "Ella acompaña la historia de nuestro pueblo y quiere servir a todos, especialmente a los pobres y a los que sufren".

Naturalmente, las propagandas comerciales tienen unas reglas de juego. Y no se puede permitir que la competencia arruine las ganancias de quienes las financian.

Tienen razón ciertas personas cuando se lamentan por los reduccionismos a los que se ve sometida con frecuencia la presentación del cristianismo. Ojalá sepan distanciarse de ellos. Y ojalá perciban, como lo hizo ya hace veinte siglos el mismo Jesús, que "No todo el que dice Señor, Señor..." deja de estar pensando en servirse de Dios y de la Iglesia para sus propios fines.

## ¿CRIMENES IMPUNES?

La más sana conciencia latinoamericana se sintió respaldada cuando el Presidente Dr. Alfonsín recibiera de manos de Ernesto Sábató el definitivo informe sobre los crímenes cometidos por elementos de las fuerzas militares durante la dictadura inaugurada en la Argentina en 1976.

Se había dado un paso decisivo en el cumplimiento de lo que fuera una de las principales ofertas electorales del Presidente demócrata. Sobre todo, se había dado un paso decisivo para borrar, mediante la justicia, una de las infamias más grandes de nuestra historia, al "llamar" a las víctimas de la desaparición a juzgar a los desaparecidos.

Hoy esa conciencia latinoamericana se siente de nuevo defraudada. El Consejo Supremo de la Justicia Militar argentina anuncia que le parece que las denuncias recibidas "no son objetivas", por provenir casi siempre de personas "implicadas", como son los familiares de las víctimas... Señala, además, "que las órdenes militares impartidas durante la guerra son inobjetables", y que, a lo más, habría "falta de control" sobre el modo que se cumplieron dichas órdenes... Cuando todos sabemos que la represión se llevó en el más absoluto secreto, que se han destruido hasta los lugares físicos de apresamiento y tortura, cuando hasta se han hecho desaparecer en millares de casos los "cuerpos del delito" mediante el enterramiento en cementerios clandestinos, muchos aún no descubiertos, ¿esperaban los jueces militares encontrar documentos escritos que sirvan de prueba...?

Menos mal que el caso pasará después a tribunales civiles. Porque todos esperamos que los crímenes contra la humanidad no queden sin castigo, aunque se les pueda llamar crímenes de guerra. Sólo así se levantará un muro de contención frente a los delitos de las dictaduras que aún perduran y frente a las que, por desgracia, pueden aparecer en el futuro.

## BELISARIO Y LA PAZ

Los representantes venezolanos del "Frente por la Paz" acordaron conceder el premio de su institución, destinado a la personalidad que en Latinoamérica más se hayan distinguido en sus esfuerzos en favor de la paz, al Presidente de Colombia, Belisario Betancur, como reconocimiento, apoyo moral e incentivo a sus esfuerzos en favor de ese bien supremo de los pueblos y del mundo.

La iniciativa de los representantes venezolanos nos parece digna de encomio y apoyo. En efecto, el Presidente de la hermana república se ha distinguido por sus esfuerzos continuos y múltiples en favor de la Paz.

No puede olvidarse, en el plano internacional, que fue él el iniciador real del grupo Contadora, en cuya resolución final, ya aceptada por los Gobiernos de El Salvador y Nicaragua, se fundan las más sólidas esperanzas de resolución del conflicto centroamericano, si es que realmente Estados Unidos se obliga a cumplir sus intenciones y mandatos. Belisario ha actuado, también con éxito, en otros conflictos internacionales, por ejemplo, como mediador para la reanudación de las relaciones entre Guatemala y España, rotas desde la masacre de la embajada.

En el orden interno, se decidió por el difícil, y tan incomprendido por las fuerzas más reaccionarias, camino del diálogo con los grupos armados y ha conseguido una tregua firmada por casi todos los grupos alzados que, si recibe el apoyo de todos los sectores de la sociedad colombiana, abre, por fin, las puertas para el cese de un conflicto que ha causado en los muchos años que lleva existiendo más muertes de las que causara la última guerra mundial en el ejército de los Estados Unidos.

Por todo ello, por lo que ha hecho y por lo que ha alcanzado, y por lo que aún debe alcanzar, nos parece que el actual Presidente colombiano merece la réplica de la estatua de "la Virgen de la Paz" en que consiste el mencionado premio.

## LA TEOLOGÍA Y LAS TEOLOGÍAS

Ya lo esperábamos... Las agencias noticiosas y los medios de comunicación, defensores intransigentes de los desmanes del gran capital, han comenzado a utilizar el Documento de la Santa Sede "Instrucción sobre algunos aspectos de la Teología de la Liberación", para llamar Teología de la Liberación a cualquier cosa hecha por cristianos que afecte a los intereses de sus dueños y para condenar a toda la Teología de la Liberación, en contradicción expresa con el mismo documento...

Hay que reconocer que el mismo documento pudiera dar pie a ello por la ambigüedad con la que, en ocasiones, maneja los términos "La Teología de la Liberación", "las Teologías de la Liberación" y "algunas Teologías de la Liberación" o "algunos teólogos de la liberación" y "los teólogos de la liberación". Pero hay que señalar que sólo una lectura malintencionada del documento, puede llevar a buscar la confusión que esos medios están buscando, reduciendo y recortando gravemente sus alcances e intenciones. Reduccionismo y recorte, por otra parte, denunciados en el mismo documento, en el párrafo final de la introducción.

Recomendamos a todos los cristianos que no quieren dejarse manipular, la lectura atenta y detenida del Documento Vaticano que incluimos en esta misma edición de SIC.

## ¡POR FIN SE ACABA LA RECLUTA!

Repetidas veces, con insistencia y dolor, nuestra revista ha venido denunciando la práctica de "la recluta". Nuestro contacto personal con las familias de los barrios y de los pueblos campesinos, nos hacía sentir, como en carne propia, el dolor de la tensión ante la humillación y las vejaciones, las molestias y las angustias que el mentado procedimiento venía causando año tras año, a las clases populares del país.

Con gozo y esperanza recogemos hoy la noticia de que el Director general encargado del Ministerio de Relaciones Interiores anuncia "la eliminación de la temida y mal usada medida, en lo que se ha llamado la recluta". Constatamos además que el funcionario señala como remedio "la prioridad más importante que nos exige la Ley de Conscripción y Alistamiento Militar es su plena y total difusión para que todos los venezolanos conozcan a plenitud sus deberes y derechos en esta materia".

Ya en Febrero del año pasado, en esta misma sección (SIC 452, pag. 73) señalábamos la necesidad de esta medida y la concretábamos en una forma que seguimos pensando (más con la nueva actitud del ejecutivo) es realizable. Decíamos entonces: "Pensamos que nuestras Fuerzas Armadas deberían implementar, a través de la Radio y la TV principalmente, campañas parecidas a las que viene presentando el Consejo Supremo Electoral para recordar a los ciudadanos que han alcanzado la edad de votar, la obligación de inscribirse en el registro electoral y los lugares, horas y fechas para cumplir esta obligación. Una campaña semejante recordaría a los jóvenes y a sus familiares, las obligaciones (...) y evitaría tener que recurrir a la práctica de la recluta forzada".

No podemos menos que saludar con alegría la nueva práctica escogida por el Ministerio del Interior, tanto más cónsona con el sistema democrático y tanto más

respetuosa del pueblo, cuanto acude a la información y concientización y abandona la innecesaria represión.

## NOTICIA COMENTADA

Para comentar lo que queremos ahora comentar, primero hay que dar la noticia: En Cuenca (Ecuador) se celebró recientemente el II ENCUENTRO LATINOAMERICANO DE COMUNIDADES ECLESIALES DE BASE.

Durante cinco días, representantes de todas las provincias del país anfitrión y de otras 12 naciones, reflexionaron y compartieron su experiencia sobre: La práctica profética de anuncio y denuncia de nuestras comunidades; las CEB como alternativa de servicio; las CEB y la organización popular; y nuestra espiritualidad como iglesia de los pobres. Entre los participantes, ocho Obispos, varios sacerdotes y religiosos(as), pero sobre todo, gente del pueblo sencillo, campesinos, indígenas y pobladores de los barrios.

Aunque a tres de los obispos y a uno de los sacerdotes presentes se les había encomendado la iluminación teológica del tema del día, el peso de la reunión, tanto en los grupos, como en las semiplenarias y plenarias, lo llevó la gente de la base, que presentó sus experiencias, su sintonía con el mensaje revelado, su anhelo de liberación y sus luchas para conseguirla.

Como ven, nada para llenar páginas de nuestros diarios... Sin embargo algo importante. Porque es una muestra más de algo nuevo que ha nacido, que crece y que se extiende, que celebra con alegría la presencia de Dios Padre en medio de sus hijos, que profundiza sobre su experiencia y que no teme afrontar con entereza los problemas más candentes de la sociedad y de la Iglesia.

Toma de conciencia, vivencia de la solidaridad y denuncia de la explotación desde la Palabra de Dios vivida y compartida. Servicios de evangelización, de ayuda comunitaria autogestionados por

la comunidad. Organización que lleve a la concreción y realización de un proyecto liberador... Todo esto desde una profunda espiritualidad de seguimiento de Jesús en la Iglesia de Jesús...

En América Latina está naciendo una ALTERNATIVA de una sociedad distinta y de una Iglesia viva. Las semillas sembradas empiezan a verdear. Un encuentro como el celebrado en Cuenca es alegría porque es esperanza para los pobres.

## PARALELISMO O SUBVERSION EN LA CTV

El sábado 22 tuvo lugar en el Parque Central el I Encuentro Sindical para enfrentar la crisis. Ante la situación de deterioro de la calidad de vida de los trabajadores organizados deseaban hacer sus planteamientos y tomar las decisiones consecuentes. La subida desenfundada de los precios de artículos de primera necesidad y el estancamiento de los ingresos, además del desempleo que afecta a más de un millón de trabajadores golpea las familias de los sectores más dolientes de nuestro pueblo.

La convocatoria aparecía signada por el espíritu de unidad sindical. Dirigentes de CTV, CUTV, CODESA y CGT aparecían como los promotores de la reunión, es decir, las cuatro centrales sindicales del país, desde la comunista hasta las de inspiración cristiana. Con razón, ya que el hambre del pueblo no puede hacer distinción de centrales. La Comisión de Precios, Costos y Salarios ha bendecido el aumento de precios en materias básicas de la dieta popular y ha dejado sin revisar los costos y salarios. Parecería ser más bien una comisión de precios. A pesar de la invitación a la CTV, la plana adeca y sus satélites no solamente no asistieron sino que convirtieron a León León (COPEI) y Gil Rivera (MEP) en blanco de sus ataques partidistas.

El lente adeco sindical-gobiernista descalificó el evento como actividad paralela al margen

de la institucionalidad cetevista y a los asistentes, miembros del Comité ejecutivo de la CTV (los dos indicados más Dagoberto y Benigno Gonzalez de COPEI), pero de modo particular al Secretario General de la CTV. El comunicado desautorizando la iniciativa y a los asistentes cetevistas bien podría haber sido firmado por el buró sindical de AD en vez de por el Presidente de la Central. De su lectura una vez más se concluye que todo marcha bien en la CTV, mientras siga bajo la uniformidad de los criterios adecos. "No queremos adelantar juicio acerca de las razones expresas y mucho menos de las ocultas... por ejemplo la infuncionalidad del pluralismo político en una organización sindical y la evidencia de cómo hemos vivido abrazados a una hermosa ficción" (El Universal 22-9-84 p. D-17). Para que haya funcionalidad del modelo pluralista es necesario callarse porque así lo ha exigido el bien de A. D., aun cuando la unidad de los trabajadores y el bien de éstos exija una actitud más comprometida con la justicia.

El calificativo de "tonto útil" dado a León León y de "gafó" a Gil Rivera por Antonio Ríos (El Nacional, 25-9-84 p. D-14) nos indican el respeto que demuestra hacia sus compañeros de lucha cuando intervienen diferencias políticas. La insinuación de hacer el juego a la subversión implica las armas ideológicas que se empuñan y el poco sentido de democracia interna que está presente entre los dirigentes adecos ¿Hasta cuándo este tipo de declaraciones en las que se quiere hacer aparecer a la opinión pública como estúpida?

Ríos, actuando como si fuera presidente de la CTV y no secretario sindical de AD, en esa simbiosis nunca despegada, nuevamente acude al expediente de las amenazas de expulsión, insulto o subversión frente a quien se opone a la ambición de exclusividad adeca. ¿No será realmente necesario que haya paralelismo y subversión en la CTV para realmente ponerse a trabajar por los trabajadores?